

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

En las páginas interiores encontrará Ud. las noticias mundiales recibidas por cable.

### La magna oración

Continúa.

La caridad es el mandamiento nuevo, ratificado de un modo particular por Jesucristo en el momento en que instituyendo la Sagrada Eucaristía, se dió por alimento a los hombres, en toda la realidad de su naturaleza divina y humana, en toda la plenitud de su persona infinita. En este misterio de los misterios, en este sacramento de los sacramentos se ostenta de un modo pasmoso, aterrador, el abismo del amor divino. ¿Qué diríamos, en verdad, si viendo un pobre lázaro a la vera de un camino, bajo una triste enramada, soportando el frío del invierno y los soles del verano, sintiendo la espada de sus dolores y el dolor de verse abandonado y solo, qué diríamos si a Bonaparte le hubiera venido en voluntad, el día siguiente a su coronación, ir a visitar a aquel pobre, y bajando de su imperial carroza, entrar en su tugurio y saludarle con estrecho abrazo y amorosos ósculos, y no solo alimentarlo y asearlo, sino permitir que su propia sangre fuese transfundida en las venas de aquel desgraciado? ¿Qué diríamos al escuchar esta maravillosa historia de amor? No la creeríamos seguramente. Pero si ella hubiese acaecido, ella sería nada, comparada con el amor de Jesucristo que se une sustancialmente al hombre, porque entre éste y Jesús va la diferencia infinita que media entre Dios y nuestra miseria, mientras que entre el Emperador y el leproso, no hay en resumidas cuentas, otra diferencia personal e intrínseca sino la salud, diferencia que dura apenas lo que tardan los obreros del sepulcro en empezar a derrojar de un mismo modo al unguento de la gloria y al esposo del infortunio.

El nuevo testamento de la caridad de Jesucristo, sellado con su pasión y garantido con su presencia real, diviniza en cierto modo las relaciones entre los hombres. De la cruz, símbolo de ese sacrificio y de este sacramento, brota el rayo de la misericordia que disipa la ignorancia, rompe las cadenas, y ampara, alivia o consuela las desgracias: esa caridad es, dígame lo que se quiera, la única solución que puede ofrecerse al pavoroso problema de la distribución de los frutos del trabajo y a la formidable colisión de intereses y pasiones entre las clases

sociales. De allí mismo fluye la idea de la justicia, fuente del derecho y la libertad, base del orden público y clave de las relaciones entre los individuos, entre el individuo y el Estado, y entre los diversos Estados que forman la sociedad de las naciones; fuera de esa justicia cristiana, en los pueblos que la repudian, no existe sino el influjo póstumo de sus antiguas inspiraciones y tanteos estériles como el de la paz universal, que resulta completamente irónica e invertida, cuando trata de guiarse por un faro distinto de la estrella de Belén.

Jesús, influyendo sobre el mundo por medio de su Evangelio, de su Iglesia, y de su presencia real redime perennemente. A EL, crucificado en desnudez lastimosa, acude el pobre que carece de pan y abrigo. A EL, puesto entre infames, afrentado y calumniado, vuelve los ojos el que se siente injustamente perseguido o convertido en ludibrio de los hombres. A EL, coronado de espinas, se vuelve el que padece los dolores de la mente, el recuerdo del bien perdido, la viudez amarga, la comprensión del propio mal, la comprensión de la injusticia ajena. A esas manos clavadas pide alivio aquel que no puede obrar porque se le desconoce su derecho. A esos pies adheridos a un madero, pide Libertad aquel que siente "cuán áspera es de subir la escalera de un amo". A EL, descoyuntado, lacerado y hecho retablo de heridas y de sangre se dirige el que siente las fatigadas de este cuerpo, pasto ahora de pasiones y mañana de gusanos. Y a EL acude el que acaba, porque EL al fin de completar su redención, quiso también ser moribundo y enseñar a morir.

El Verbo humanado es cabeza de su Iglesia, formada de todos los que están unidos por la fé en la doctrina de Jesucristo, por la participación de su gracia en los sacramentos y por la obediencia a su Infalible Vicario. Esa Iglesia santa comprende las naciones, abraza los siglos y resiste el oleaje del tiempo y el oleaje de la injusticia. En su centro está Cristo crucificado, difundiendo de sus llagas los favores de su redención y de su Providencia: en las de sus pies recibe el llanto de los pecadores, que se regeneran por el arrepentimiento; de las llagas de sus manos fluyen todas las bendiciones y todos los con-

suelos; y en la de su costado se recuesta la pureza y se duerme la inocencia de los párvulos que sueñan con el cielo al sentir palpitante el corazón de Dios.

La santidad de sus multiformes manifestaciones es obra de Jesucristo. El es quien da a los mártires una fortaleza tan grande que los hace superiores a los tormentos e igual en heroísmo a Pablo con los niños Justo y Pastor, a la viuda Felicidad con el soldado Sebastián, a Esteban diácono con Cipriano pontífice, al Canciller Tomás Moro con los negritos de los lagos africanos. La austeridad de los anacoretas, la pureza de los monasterios, el éxtasis de la contemplación que anticipa el cielo, de El proviene. Suyas son las inspiraciones de la ley divina expresadas por la pluma con que Luis de la Puente expresó con transparencia y sencillez insuperables los misterios de la Pasión; o por el estilo con que San Juan de la Cruz escribió pensamientos de profundidad celestial; o por aquel con el cual Kempis formó ese místico oráculo por cuyo medio la Providencia habla a cada corazón la voz que él necesita. La santidad activa y social de la beneficencia tiene a Jesús por guía en todas las circunstancias y situaciones para vencer al bárbaro, para mitigar al encomendero, para doblegar al pirata, para civilizar al salvaje, para contrarrestar en estos tiempos la corrupción y crueldad de los enemigos de la inocencia.

Todos los esfuerzos del hombre dirigidos a su prosperidad y perfeccionamiento convergen hacia Cristo de un modo más o menos directo o inmediato, tal que con razón puede El ser considerado como eje del verdadero Progreso. Su palabra, verbo eterno de verdad, es la luz de las ciencias. Ella inspiró a San Pablo y le abrió los cielos para que contemplase los misterios de la redención. Iluminó a San Agustín, dándole la ciencia de la gracia e inspirándole la divina filosofía de la historia, donde después trazó Bossuet la sociología de los siglos.

Su fe, aplicada a los pensamientos gigantescos de Aristóteles, les prestó alas, sobre las cuales el de Aquino ascendió a angélicas alturas. También fue suya la inteligencia del descubridor del cálculo más sublime, comparado en la variedad de su saber al atleta que con férreo brazo era capaz de conducir un carro de ocho caballos de frente; entendimiento portentoso que después de lustrar los cielos de la sabiduría, cedió la palma del pensamiento más admirable al humilde carmelita

Juan de Yepes. Muchos descubrimientos científicos son palmas que tapizan el viacrucis Newton y Leibniz, maestros de la ciencia matemática, fueron hombres de Cristo. Descartes, Copérnico y Pascal, le ofrendaron sus conquistas sobre las leyes de la naturaleza. Cuando Colón, después de navegar por un mar desconocido y por un mar de angustias e incertidumbres, alcanzó al fin la mayor de las dichas, al golpe que ésta dió en su corazón cayó de rodillas en la arena y adoró a Jesús. El que en su escritorio descubrió nuevos luceros era cristiano observante; y aquel numen contemporáneo que ha merecido ser llamado "genius humani defensor," aquel descubridor del mundo microscópico, educado por él para la beneficencia, también confesó solemnemente la verdad cristiana.

En todos los tiempos de la era de Cristo, inclusive los que corren, Cristo ha tenido fieles entre los fundadores de imperios, entre los defensores de la libertad, entre los grandes legisladores y aún entre aquellos que parecen tocados por la mano de Dios para transformar las naciones, como hombres fatales por medio de la guerra. Así vemos al rededor de El a esos instrumentos de la Provi-

dencia en variedad grandiosa, desde García Moreno, que fue mártir suyo, y desde Guillermo I, que con devoción edificante hacía profesión de fe al manifestar sus victorias, hasta el inmaculado Washington, que en su testamento político recomendaba a sus conciudadanos la lealtad a Cristo, hasta aquel ejemplar sobresaliente del género humano que, después de conmover la Europa, pereció cautivo doblegando la cerviz al deshonor del Gólgota.

La belleza inefable de Jesús, el purísimo ideal de su doctrina y ejemplos, y lo grandioso de su historia y de la historia de su Iglesia elevan tanto las bellas artes y la literatura, que en ninguna parte brillan lo bello y lo sublime como al rededor de su patíbulo. El gibelino que peregrinando por los reinos de la muerte, cantó los eternos dolores; el gran trágico que esculpió con vigoroso estilo las desgracias humanas; y aquel que alcanzó entre todos los autores la palma de la popularidad describiendo la comedia de risa y lágrimas que representa nuestra vida diaria, todos tres siguieron a Cristo y expiraron en su seno.

Continuará

### El tiempo y sus predicciones

En mi "Almanaque Católico" de 1893 publiqué el fragmento de un discurso del célebre matemático Vallejo sobre la utilidad de los conocimientos astronómicos y físicos para el adelanto de la agricultura. Su tema un período del año de 18,03001245 años trópicos, 18,61307 de los nodos y

19,0002315 de las lunaciones y el promedio de 18 336 años lo triplica para tener un período más exacto de 55 años, en que cree que los mismos o parecidos fenómenos meteorológicos se suceden.

Yo hago lo mismo con estos otros elementos:

58 revoluciones sinódicas del nodo de	346,62045 días.....	= 55,0427 años
737 id. siderales de la Luna (vuelta alrededor de la Tierra)	27,32166609 días	55,1373 "
682 id. sinódicas de la Luna (vuelta alrededor de su eje) de	29,5305881 días	55,1413 "
731 id. anomalísticas id. de	27,5545502 días	55,1480 "
737 id. trópicos id. de	27,3215816 días	55,1306 "
Promedio 55 años 43 días 19 horas 43 minutos 23,52 segundos		= 55,11998.

Fundado en los anteriores datos y principalmente en la inundación de Escasú del 24 de octubre de 1861, año de grandes lluvias, fué por lo que me atreví a pronosticar las mismas grandes lluvias para esta época e hice incapié en la necesidad inaplazable de asegurar el puente de la Barranca, cuya absoluta desaparición por desgracia hoy tenemos que lamentar y con ella la pérdida de más de cien mil colones, costo de la obra.

Si al 24 de octubre le agregamos cerca de los 44 días de pico del período; el fenómeno resul-

taría hacia el 7 de diciembre próximo, pero si consideramos que el 24 de octubre de 1861 la Luna tenía 21 días el 16 del corriente tendrá igual edad y estará en su apogeo.

Basado en el ciclo de 11,1 años de las mareas solares, que en el presente año están en su máximum y en el de 19 años de las lunaciones, me atreví a anunciar como probables días algo críticos el 15 del corriente y el 6 del entrante, suprimiendo los días 5, 12, 13 y 14 del actual que corresponden a los tembloritos que hubo hace 11 años.

Y sea esta la ocasión de declarar que estos cálculos míos me los ha sugerido el estudio de la célebre obra «Los Esplendores de la Fe», de cuyo autor, el Abate Moigno, dijo el Secretario perpetuo de la Academia de Ciencias que iba a la cabeza del movimiento científico de Francia.

Este celebrado sacerdote católico en su citada obra, recomendada por el sabio Pontífice León XIII, al tratar de la del astrónomo Juan Ph. L. de Chézeaux dice lo siguiente, que copio textualmente repetando el estilo de su traductor:

«El profeta Daniel, cap. XII, v. 12, y cap. VIII, v. 14 designa dos períodos de tiempo misteriosos: el primero compuesto de un tiempo, de un semitiempo y de dos tiempos, es decir, 1260 años; el segundo es de 2300 tardes y mañanas, días o años. Chézeaux, que descubrió el ciclo de 315 años, después del cual el Sol y la Tierra vuelven a 7 u 8' del arco, a corta diferencia, al mismo punto del ciclo de donde partieron, anotó que dicho número 315 es el cuarto del número de Daniel 1260; e infiere de ahí que el período de 1260 años julianos debía de ser el mismo un ciclo luni-solar. En efecto, al cabo de 1260 años julianos, el Sol y la Luna vuelven con un semigrado, más o menos, al mismo punto de la eclíptica. Examinado del mismo modo, y convertido en un período de 2300 el segundo número de Daniel, se ha mostrado que era un ciclo perfectísimo, cuyo error, diez veces menor que el ciclo de Calipo era exactamente el del ciclo de 1260 años. Esta misma igualdad de error obligaba a inferir que la diferencia (1040 años) entre ambos ciclos debía ser un ciclo perfecto, a la vez solar, lunar y diurno, ciclo buscado hacia largo tiempo, y que se había aca-

bado por considerar como quimérico o imposible. El acuerdo de dicho ciclo con las observaciones y las tablas astronómicas más célebres, es de tal manera extraordinario, que uno siéntese inclinado a considerarlo como revelado. Las posiciones que arroja difieren menos de las posiciones reales, de lo que las posiciones de las tablas no difieren entre sí. El error cometido es promedio entre los errores de las tablas 0',45 para el Sol, 0',26 para la Luna. El Sol hace en..... 379852 días 1040 revoluciones respecto del primer punto de Aries; la Luna hace en 379852 días 1040 revoluciones completas relativamente al Sol. El ciclo de Daniel da por longitud media del año 365 días 5 horas 48 minutos 55 segundos, año más largo de 7 ú 8" que el de Cassini, más exacto, sin comparación alguna, que el de Tycho-Brahe.

«Otra coincidencia extraña: En el año 652, fecha la más probable de la revelación hecha a Daniel, el equinoccio de Primavera, el solsticio de verano y el equinoccio de otoño acaecieron tres veces a la misma hora, al mediodía, en el meridiano de Jerusalén, conforme lo requiere el medio movimiento que resulta del período de 1040 años.»

Y de mi exclusiva cosecha puedo agregar que el período de 1040 años trópicos, se compone de 12863 lunaciones y de muy cerca de 19 ciclos de los encontrados por mí, de 55,12 años de 365,2421982 días = 365 d. 5 h. 48 m. 45 s., 922, valor adoptado para el año 1910 por la Oficina de Longitudes de París. También se compone de 1837 4/7 años de Abraham, de 7 lunaciones cada uno.

San José, 13 de Nov. de 1916.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

## Las sorpresas de las elecciones en los Estados Unidos

Un cerdo decide el triunfo de un candidato

A propósito del casi inesperado desenlace de las últimas elecciones presidenciales de los Estados Unidos que parecieron decidirse en favor de Ughes como transmitió el cable al principio, dando el triunfo a la postre a Wilson, creemos que no podrá menos de despertar la curiosidad de nuestros lectores el saber que en cierta época de la historia de la gran república americana tué un cerdo el que decidió de las elecciones presidenciales.

En la primavera de 1911, la lucha electoral entre republicanos y demócratas había estado de lo más acalorada y todos los ciudadanos hacían escrúpulos de votar según sus ideas políticas, de suerte que casi nadie se quedó sin hacerlo. En Rhod Island, la lucha estaba de lo más reñida, pues de ésta dependía el triunfo o pérdida de los republicanos.

Los republicanos iban a triunfar, pues habían contado el número de electores y tenían uno

más que los demócratas. Según la costumbre a las 6 de la tarde se cerraba el salón electoral. Sucedió, pues, que un rancho republicano, cuyo voto esperaban los suyos con ansia para triunfar, seguro de llegar a tiempo, salió a votar a las cinco y media de la tarde rumbo a la oficina electoral; pero al salir de su casa encontró a uno de sus cerdos más crecidos y gordos que estaba tirado sin poderse mover, en medio de la línea férrea. Temiendo que el tren se lo matara se propuso sacarlo de allí, pero le costó más trabajo de lo que se había imaginado. El tiempo pasaba y nuestro rancho corría ansioso hacia la oficina para votar. Sólo le faltaba unos veinte pasos para llegar, boleta en mano, cuando el reloj del pueblo dió la primera campanada de las seis y la oficina se cerró inmediatamente.

Cuál no sería la rabia no sólo del rancho, sino de todos

los republicanos de los Estados Unidos, tanto más fácil de adivinar, cuando vieron que sólo les faltaba Rhod Island para que su candidato fuera electo presidente y para que Rhod Island fuera suya sólo les faltaba el voto del rancho cuyo cerdo tuvo la ocurrencia de atravesarse en medio de la vía.

En efecto, el demócrata de Rhod Island fué electo por sólo un voto de más y cuando la asamblea electoral se reunió para elegir presidente, el elec-

tor de Rhod Island fué el que por su voto sólo, inclinó la balanza en favor del General Jackson, demócrata que fué electo entonces, (1811) para presidente y reelecto de nuevo cuatro años después para el mismo cargo; y todo ¿por un cerdo?

No; que aquel sucio animal no había sido sino el instrumento de la Providencia divina para que los hombres eligieran al «elegido por ella». El hombre pone y Dios dispone.

## La señorita Talía Salazar

Hoy veinte minutos antes de las 12 m. dejó de existir la apreciable señorita Talía Salazar, después de una relativamente corta gravedad.

A todos nos ha sorprendido la muerte de esa cristiana niña.

Hace poco había ingresado a la Casa de Salud, donde sufrió una operación que resultó inútil por lo grave del caso.

Nadie esperaba sin embargo, tan prematuro desenlace.

Como buena cristiana y niña profundamente piadosa, antes de sufrir la operación hace apenas cuatro días, había recibido los Santos Sacramentos y arreglado todos sus asuntos temporales.

Su espíritu se conservó siempre tranquilo y conforme con la voluntad de Dios.

En vida fué la señorita Talía Salazar un modelo de niñas cristianas. Piadosa, eminentemente caritativa, incapaz de

hacer daño a nadie, supo además desarrollar una labor de propaganda por la gloria divina, continuando el ejemplo de su santa madre doña Vicenta Rojas de Salazar, a extremo de que durante mucho tiempo, cuando faltaba el periodismo católico costarricense, ella lo gró colocar más de 1500 suscripciones a periódicos católicos extranjeros.

Muere Talía Salazar dejando en su vida una estela de bondad, de fe pura, cristiana, de intensa caridad a Dios y a sus prójimos: ejemplos por los cuales nos es más sensible su desaparición.

Pero Dios la llamó para premiar sus virtudes y vida humilde y laboriosa.

A sus distinguidos deudos doña Julia de Núñez, señorita María Salazar Q e Ingeniero don Francisco y don Roberto Salazar Q. les enviamos nuestra sentida condolencia.

## DISCUSION TEOSOFICA

Al señor Povedano:

Dice Ud., en su último artículo: «Al ser teosofista, soy cristiano, adepto ferviente de aquellos principios transmitidos por todos los grandes instructores de la Humanidad que condensara Jesús en los siguientes términos: «Amaos los unos a los otros. Mi reino no es de este mundo. Dios es espíritu y la misma verdad: y por lo mismo los que le adoran en espíritu y en verdad deben adorarlo.» Este es el cristianismo único y universal.....»

«Termino aquí la cita, porque el resto no es más que paráfrasis de lo que Ud. dice.

Me perdonará Ud., señor Povedano, pero de sus palabras se deduce, a ojos vistas que Ud. acepta y tiene por cristianismo algo, que es realmente parte integrante de la Religión que se llama Cristianismo predicada sólo por Cristo, y que ha venido extendiéndose de modo maravilloso por el Mundo en veinte siglos, caracterizando su divino origen y su verdad, por su admirable cohesión, por su limpidez de doctrina, por su vitalidad asombrosa, en virtud de la cual, ha soportado toda serie de embates destructores, sea de la fuerza bruta, que intentó destruirlo cogiendo vidas, sea del embate, más formidable aún, de la guerra de inteligencias, que en forma de herejías y racionalismo y mil lucubraciones

más, se han empeñado en oscurecerlo, sin lograr otra cosa que abrillantar sus fulgores. ¿No es así? ¿No digo la Verdad? Basta a cualquier espíritu sin prevenciones y sincero en su consideración, advertir que el Cristianismo, lejos de desmerecer con las hostilidades de todos géneros, es hoy en el Mundo la Religión más extendida conservándose una en sus creencias, una en su moral, una en disciplina, una en sus tendencias civilizadoras. Porque las otras religiones como el Protestantismo que cogió retazos del Cristianismo legítimo, y el Islamismo y el Budismo y el Shintoísmo y el Bramanismo, conservan de sí, sólo sus nombres porque se han dividido en mil y mil sectas que se contradicen las unas a las otras, en su creencia como no lo digo yo, sino que lo afirman los sabios que han estudiado a fondo esas religiones en sus mismas fuentes.

Han conservado alguna unidad más aparente que real, algunas de esas religiones, en aquello que contenta al hombre en la satisfacción de sus apetitos, sin cortapisas.

Porque se amalgama a la Humanidad, señor Povedano, únicamente de dos maneras, en cuestión religiosa: o con el Cristianismo tal cual el Divino Jesús lo predicó, con la guerra

sin tregua a cualquier brote del mal en el espíritu humano, toda vez que Cristo vino a purificar al hombre para así hacerlo digno de Dios; o bien predicando la doctrina de la Divinidad en cualquier forma, pero estableciendo como canonizada por la religión, la teoría de la satisfacción de los instintos humanos sea directamente, cual lo hace el Islamismo, sea indirectamente como cuando se elimina la responsabilidad de las acciones humanas con respecto a un Sér Superior independiente del mundo y se diviniza al Hombre con todas sus concupiscencias, dejándole a él por sí y ante sí por sus propias fuerzas y para su propia satisfacción, el trabajo de lo que llama su perfeccionamiento, en esa ridícula forma, según teorías del Budismo adoptadas por el Teosofismo moderno.

Pero esas religiones que directa o indirectamente satisfacen los apetitos del egoísmo humano sea en su inteligencia, divinizando al hombre, sea en su voluntad, contentando la parte volitiva apetitiva que podríamos llamar, tales religiones se han dividido y subdividido en las apreciaciones de las verdades trascendentales, como la Divinidad y la suerte futura del hombre en mil sectas distintas y enemigas entre sí.

Sólo el Cristianismo, por ser la verdad, por ser de origen divino, se mantiene incólume en todos sus fueros, hoy como ayer, cuando salió de los labios del Divino Maestro.

Ud. señor Povedano, pone el Cristianismo únicamente en la doctrina de la caridad al prójimo: esa doctrina es parte de la doctrina católica pero no es toda la doctrina que constituye el Cristianismo.

Es parte tan integrante y ha ejercido tal dominio en el Mundo, que hoy por hoy, las doctrinas religiosas especulativas que puedan fundarse, no trascenderán a la vida social, si no se apropian esa enseñanza de la caridad al prójimo; porque el Mundo respira desde hace veinte siglos la doctrina del amor al prójimo, que heredó de Cristo N. Bien la Iglesia Católica: es ese un ambiente que está esparcido por el Mundo; y quienes intentan algún éxito en sus doctrinas religiosas de pura inteligencia, fracasarán si no las perfuman con el ambiente cristiano de la caridad al prójimo en cualquier forma. Por eso la Masonería, enemiga declarada de la Iglesia Católica fundada por N. Señor Jesucristo, afecta siempre altruismo y filantropía, que son nombres cadentes de la caridad cristiana: por eso, la Teosofía también, intenta hacerse amable con su pantéismo, con sus excrecencias a N. Señor Jesucristo, con sus diatribas para el Catolicismo, diciendo como decía Ud.: «No se nos permite proseguir llenando los fines propios de moralidad y reforma en que estamos dispuestos a proseguir a todo trance en nuestras reuniones, en nuestras revistas y libros...?»

Tarea ésa de moralidad, Sr. Povedano, que si fuera la tarea

exclusiva de la Teosofía, esta doctrina no fuera más que prolongación de los esfuerzos cristianos en veinte siglos; y fuera la Teosofía digna de todo encomio como lo son la Sociedad de San Vicente de Paul de señoras y las Conferencias de Caballeros en el mundo cristiano y lo son las asociaciones de San Antonio o Pan de los Pobres y son los Hospitales, Orfanatos, Casas de Beneficencia Cristianas, que sólo el Cristianismo de Nuestro Señor Jesucristo supo establecer sobre el egoísmo humano y que hoy, para escudarse, copian y otras creencias, pretendiendo robar al legítimo Cristianismo la invención aunque inútil y fracasadamente.

Pero señor Povedano, entre su Cristianismo que Ud. dice, el de los teósofos que siguen

esa religión incubada el año 1845, y el Cristianismo de la doctrina de la caridad a Dios y al prójimo predicado por Nuestro Señor Jesucristo y predicado por la Santa Iglesia católica, hay tanta diferencia, como de la luz a las tinieblas, como del Buhdismo al Catolicismo, como de Vischnú a Nuestro Señor Jesucristo.

Me hago largo: perdoneme que deje para mañana u otro día según la voluntad de "Nueva Era" la continuación de este artículo cuyo tema me llena de satisfacción.

Pero los lectores son tan... exigentes en cuestión de pequeñas dosis de doctrina, que se hacen intolerables.

Le deseo todo bien, señor Povedano.

R. V. R.

**Notas, noticias y casos**

**Casos petroleros**

Una coincidencia petrolera: Se publica el contrato en "La Gaceta" el 12 de noviembre con fecha 12 de agosto, día en que don Máximo mandó publicarlo alegando la nulidad del veto de donde emanó el conflicto de Poderes.

El domingo, cuando se supo la promulgación, las pertenencias petroleras se cotizaban a \$ 500 cada una y ayer a \$ 600.

**Fiesta trasferida**

Con motivo del fuerte temporal no se efectuó ayer la fiesta inaugural de la Escuela de Niñas N° 4, transfiriéndola para mejor ocasión.

**Niñita enferma**

Se encuentra enferma una niñita de don Tiburcio Padilla; la atiende el Doctor don Solón Núñez.

**Los daños del temporal**

El tiempo no cambia, llueve cada vez más fuerte. Los tranvías no corren por falta de fuerza eléctrica; los daños de la Planta del Brasil, son de consideración; y la vieja planta de Los Anonos como estaba abandonada no será fácil habilitarla de un día para otro.

El alumbrado público, faltó anoche largo rato así como el particular que sirve la Empresa de Felipe J. Alvarado.

Las familias que cocinaban con electricidad, pasan sus angustias.

Los automóviles y coches así como los hoteles, hacen su agosto.

Los artículos de primera necesidad han subido de precio.

**Rápidas**

Como que el Municipio se va preocupando por el estado de algunas calles, pues esta semana hemos visto buen número de carretas distribuyendo piedra en los huecos; lo malo es que esa piedra se deja allí al acaso y nunca se le pasa la aplanadora pues los vehículos, y aún los humanos son los que la comprimen. Ese es un defecto de raza, las cosas a medias.

Un buen número de empleados del tranvía han quedado

Los jornaleros no pueden trabajar y desde luego no ganan un real y en cambio no pueden dejar de comer.

La situación no puede ser más anormal.

En algunos pueblos ha habido daños de consideración.

Las empresas periodísticas han sido perjudicadas con la falta de fuerza motriz, obligándolas a atrasar la salida de los diarios.

Los caminos están intransitables y los ríos notablemente crecidos.

**Los impuestos nuevos.**

Llueve pero no faltan los corrillos y desde luego los comentarios.

El plato del día, después del temporal, es la tributación directa, es decir, los proyectos de reforma tributaria.

Que pasarán, que no pasarían y total nadie se entiende.

Seguramente hoy comienza el debate en el Congreso de los dictámenes vertidos y se podrá apreciar un poco la situación.

**De política.**

Nadie habla ya de ese tópico. El frío quita el deseo de mover la lengua.

Además es temprano y mejor es dormir mientras el agua cae incesantemente y con su monotonía pone una nota gris en el ambiente, que diría un poeta modernista.

**La asistencia escolar.**

No puede ser más mala; los chicos no concurren a las clases y los pocos que van llegan mojados de la coronilla a los pies y con un frío calado hasta los huesos.

paralizados por fuerza mayor. Lo deploramos porque todos son padres de familia, pero en esta ocasión quisieramos ver la acción de la Sociedad de Socorros Mútuos del Tranvía. Creemos que debiera distribuirse entre los socios una suma en calidad de obsequio, o a buena cuenta de sus haberes.

El caso no está previsto seguramente por los estatutos, pero una asamblea, rápidamente puede resolver.

Tendrá éxito esta sugestión?

**Dr. Francisco Segreda**

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

Y los entusiasmos bomberiles de la otra semana?

Muy bien gracias. Duermen el seno de los justos y volverán a lucirse con ocasión de un nuevo incendio.

Suponíamos que se iba a fundar un cuerpo de voluntarios, y sobre esto quisiéramos oír la voz del Jefe Sr. Calsamiglia.

**Función de gala**

La empresa del Teatro "El Trebol" dará mañana miércoles 15 de noviembre, una función de gala a favor de "La Casa de Refugio", institución de niñas huérfanas que se encuentra demasiado pobre y lo peor, adeudada.

Digna de toda felicitación es dicha empresa que así quiere ayudar a una obra de beneficencia cristiana.

Las películas que se exhibirán serán convenientes y morales.

¡Ojalá que la concurrencia sea numerosa para bien de la simpática institución *La Casa de Refugio*.

**NUEVA ERA**

*Delegados de la Dirección*

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

**Indicador para mañana**

Miércoles 15

**Santoral**

Día 15 *Miércoles*.— San Eugenio I, Arzobispo de Toledo; Santa Gertrudis, y San Félix, Obispo y mártir.—La Misa y Oficio divino son de San Eugenio, con rito doble y color encarnado.—Mostróse este día el observador de la sana doctrina, y cuando salió de Roma la Misión de varones apostólicos para predicar la fe allende los Alpes, acompañó a San Dionisio Areopagita hasta Arlés, y luego tomó el camino para España. En todas partes dejaba vestigio de su ardiente celo, y llegado que hubo a Toledo, predicó públicamente la fe del Evangelio, convirtiéndose muchos a la Religión. Después de haber pasado algunos años en España, pasó a Francia a visitar a San Dionisio, su amigo y compañero, y luego que llegó a París y supo Fescenio, cruel tirano de aquel santo, que Eugenio se ocupaba en las mismas obras que Dionisio, mandó prenderle, con encargo especial a los soldados de que si no adoraba a los dioses, le quitarán inmediatamente la vida. Intimidáronle esta disposición del Prefecto, y el santo alargó su cuello a la espada, habiendo ésta separado su cuerpo de la cabeza el día 15 de noviembre

del año 117. Su santo cuerpo se venera en Toledo desde el reinado de Felipe II.

**Efemérides nacionales**

1718. — 15. — La Audiencia dispone salga de Costa Rica, en el término de 15 días, el Gobernador Lacayo Briones, quien tuvo que huir de Cartago disfrazado de fraile.

**Día astronómico**

(A cargo de nuestro colaborador Don Pedro Nolasco Gutiérrez)

Apogeo lunar a 8 h. 24 m. p. m. h 3 ( a 2 h. 24 m. p. m. h 0° 56' N. Neptuno 3 ( a 11 h. 24 m. p. m. Neptuno 1° 0' N.

**Telegramas rezagados en la Central**

Lola Arrieta Cascajal  
Isidoró Alonzo, Guatemala.  
Paulino Gutiérrez, (Rehusado Hospital) Manzanillo.  
Orfilia de Vargas, Rehusado, La Cruz.  
Santiago Cubero, Puntarenas.  
J. J. Jirón, San Pedro Sula.  
Tobías Chavarría, Limón.  
Maximino Acuña, Sta. Ana.

**MUCHO RUIDO**

no convence. Una afirmación no es más digna de fe porque esté impresa en tipos grandes y ocupe una plana entera del periódico. Mucho ruido no convence. Razón, consistencia y la entonación natural del hombre que cree lo que dice, son el alma de un argumento. Solamente podemos juzgar el futuro mediante el pasado, dice Patrick Henry. Si las palabras de un hombre son discretas y racionales y su reputación está libre de críticos, nos sentimos inclinados a creerle y a colocar nuestros intereses en sus manos. Pero nuestra salud es una cosa demasiado preciosa para que se confíe a los charlatanes. Las personas afligidas con una enfermedad ambicionan su pronto alivio y curación; y asegurales que se les puede ayudar sabiendo que es imposible, no es justo. Hay que hacerse cargo del hecho de que la **PREPARACION DE WAMPOLE** no se ofreció al público en general hasta que se probó debidamente en un gran número de casos de aquellas mismas enfermedades para las que se recomienda sin vacilación. En cuanto a sus componentes, ni siquiera se han mantenido en secreto. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es una mezcla medicinal de la mayor eficacia para las impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. El Sr. Doctor Manuel Sabelli, de Buenos Aires, dice: "Certifico que prescribo desde hace mucho tiempo la Preparación de Wampole como reconstituyente sumamente eficaz en los que padecen de debilidad general, linfatismo, tuberculosis, anemia, etc., y en los convalecientes de largas enfermedades." Es el fruto de la ciencia moderna y no da un resultado ineficaz. El desengaño es imposible. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas de aquí

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

**JUSTICIA**

Con motivo de una interesante y ardorosa polémica científica que se ha suscitado en Nicaragua entre algunos de sus más distinguidos facultativos, sobre la conveniencia de las inyecciones intravenosas de quinina en el tratamiento del paludismo le ha sido pedido su parecer a nuestro ilustre y modesto Doctor Calderón.

**NOTAS VARIAS**

El insigne novelista Armando Palacio Valdés, el eminente autor de «Los Majos de Cádiz» y de otras obras famosas, acaba de ser condecorado por el Gobierno francés con la cruz de la Legión de Honor. Los periódicos madrileños registran grandes elogios para el excelso novelista.

Los diarios de Madrid anuncian la próxima aparición de un nuevo tomo de los Episodios Nacionales, de Pérez Galdós, intitulado *Sagasta*. El ilustre escritor está casi ciego y no puede escribir directamente sus obras.

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

**Unguento Mentol de Davis**

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Quando necesite un reconstituyente Ferrugin es el Tónico indicado. Derriba las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrugin.

**A LOS SRES. CURAS**

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican bosties con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

**Unguento Al-Mentol de Davis**

Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

**SE VENDE**

un lote de terreno situado en la calle 11 sur, entre avenidas 8ª y 10ª. Entenderse con los hermanos Hartley en el mismo.

## OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

### LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS Y DEL GRAN CONGRESO EUCHARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913  
en  
San José, Costa Rica

568 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

#### PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE ..... en rústica \$ 2.00  
empastado 2.50  
de la EDICION DE LUJO ..... empastado 3.00

DE VENTA EN LA  
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Vino para consagrar

## NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de ..... 60 y 25 litros

Cajas de ..... 12 botellas

Juan Knöhr hijos

## TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

## Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª, Este.

## Elaboración de ornamentos de iglesia de todas clases

Casullas, capas, albas, corporales, purificadores, paliós, y toda suerte de ornamentos de iglesia, de material bueno y a los precios que deseen los que los encargan, elaboran las infamadas con la ventaja de que las esturas se basen a conciencia para mayor solidez.

MARIA JOAQUINA YGLESIAS

CLARA DAUM

Lado Sur de la Catedral, al lado del Dr. Carit. (Se reciben ordenes por correo, y se otorgan plazos favorables.)

## ¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

## GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

## Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZA, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizadas por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público a que visite esta Fábrica.

## NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

## JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Tipografía de San José

Las Píldoras Urisépticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un cordón y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprarse solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solicitarlo.

## Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Escama, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser Pain-killer de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

## PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:

Hígado Torpe  
Biliquidad  
Estrémamento

Pequeñas píldoras—Pequeñas dosis—Eficaces.  
De venta en todas las droguerías.

## CASA

Esquina frente al Seminario y Colegio de señoritas se vende o cambia por otra más pequeña.

Quadroline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

## Balsamo de Allen

PARA  
TOSES  
RESFRIADOS  
Y  
BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con el Balsamo de Allen. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan el perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.